
 

 
 

Procès-verbal de l’Assemblée Générale 
 Samedi 23 Novembre 2024  

IET de Hoymille 
 

 
 
Clubs présents (100) :
AANNOEULLIN FC, ARMBOUTS CAPPEL US, ARMENTIERES JA, ASCQ US, ATTICHES US, BAC SPORTS, 
BAILLEUL SC, BAISIEUX AS, BAMBECQUE OC, BERGUES RC, BERSEE AS, BIERNE FC, BOURBOURG SC, 
RAY DUNES US,  CAMPHIN CAREMBAULT AS, CAPPELLE LA GRANDE ES, COUDEKERQUE USF, 
CRAYWICK FC, CROIX FIC, DUNKERQUE DOCKERS, DUNKERQUE USL, DUNKERQUE MALO, 
DUNKERQUE SUD, ENNEVELIN STADE, ESQUELBECQ US, ESTAIRES US, FACHES THUMESNIL FC, 
FERRAIN AN 96, FRELINGHIEN ES, FRETIN US, GENECH ES, GHYVELDE JS, GODEWAERSVELDE US, 
GONDECOURT CS, GRANDE SYNTHE OL, GRAVELINES US, HALLUIN F ESP, HALLUIN UNION, 
HAUBOURDIN CG, HAZEBROUCK PONT ROMMEL, HAZEBROUCK ST JOSEPH, HELLEMMES AS, HEM OL 
FC, HONDEGHEM US, HOUTKERQUE FC, HOYMILLE ASC, ILLIES AUBERS E.S.C., KILLEM FC, LA CHAPELLE 
FC, LA GORGUE CS, LA MADELEINE FC, LAMBERSART SPORTING FUTSAL, LAMBERSART UF, LE DOULIEU 
FC, LEDERZEELE MILLAM US, LEFFRINCKOUCKE US, LESQUIN US, LEZENNES STADE, LILLE ANTILLAIS, 
LILLE GAZELEC NPDC, LILLE LOUVIERE, LILLE MOULINS CARREL US, LILLE OSC LM, LILLE WAZEMMES, 
LOMME DELIVRANCE, LOOBERGHE HOLQUE CAPPELBROUCK DE LA COLME, MONS AC, MONTS DE 
FLANDRE US, MORINS FC, MOUVAUX ES, MOUVAUX FUTSAL, PAYS DE CASSEL US, PERENCHIES USF, 
PETITE SYNTHE SM, PREMESQUES F.C., QUAEDYPRE C.O, RONCHIN US, RONCQ ES, ROSENDAEL FC,  
SAILLY FOREST FOOT, SAINGHIN WEPPES AO, SAINT ANDRE US, SAINT POL USCC, SEQUEDIN OSM, 
STEENVOORDE AS, TEMPLEMARS FC, TEMPLEUVE AS, TETEGHEM US, TOURCOING EIC, TOURCOING 
US, VERLINGHEM FOOT, VILLENEUVE D'ASCQ FEMININ, VILLENEUVE D'ASCQ FLERS OS, WALLON 
CAPPEL US, WARHEM US, WASQUEHAL FOOT, WATTRELOS FC, WAVRIN DON JS, WEPPES ES, 
WORMHOUT ES. 
 
 
Clubs représentés (52) : 
ALLENNES ENTENTE, ANSTAING CHERENG, AVELIN AS, CAMPHIN EC, COMINES ACS, COUDEKERQUE 
ASF, CYSOING WB EC, EMMERIN FC, ENNEQUIN ES, ERQUINGHEM CS, GRAND FORT PHIL SC, 
GRANDE SYNTHE AS ALBECK, GRANDE SYNTHE DEUX-SYNTHE, GRANDE SYNTHE FUTSAL, 
HAZEBROUCK CHTS, HAZEBROUCK SC, HOUPLIN US, HOUPLINES EC, LILLE SIXTE DONDAINE, LILLE 
UNILOQ, LINSELLES FC, LOMME USC, LOON PLAGE FC, LYS LEZ LANNOY STELLA, MARCQ EN BAROEUL 
OL, MARITIME UNION SPORTIVE, MARQUETTE US, MERIGNIES OL., MERVILLE USM, METEREN FC, 
NIEPPE UF, PROVIN US, QUESNOY FSM, ROUBAIX HEM METROPOLE FUTSAL, ROUBAIX OUEST 
ACADEMIE, ROUBAIX WERVICQ RC FEMININES, SANTES FC, STEENWERCK JS, THUMERIES AG, 
TOUFFLERS AF, TOURCOING BLANC SEAU, TOURCOING CHT, TOURCOING FOOT FRIENDS FAMILY, 
TOURCOING METROPOLE FUTSAL, TOURCOING VICTOR DURUY, VIEUX BERQUIN FC, VILLENEUVE 
D'ASCQ DECATHLON, VILLENEUVE D'ASCQ GENDARMERIE, WAHAGNIES FC, WATTIGNIES FC, 
WATTRELOS US, WERVICQ US. 



 

  
 

 
 

Clubs Absents (92) : 
ANNOEULLIN FUTSAL, ARMENTIERES COLMAR FC, BAILLEUL PHOENIX ASSOCIATION FC, BAUVIN FC,  
BOIS GRENIER AS, BONDUES FC, BOUSBECQUE CS, BROUCKERQUE AS, CAESTRE AJL, CAPINGHEM 
AS, CAPPELLE ES, COMINES GLAMMS FUTSAL, DEULEMONT FC, DUNKERQUE USINES GP, EECKE FC,  
FLEURBAIX US, FORT MARDYCK OC, GRANDE SYNTHE FC, HALLENNES OL, HALLUIN FUTSAL, 
HERZEELE RC, HONDSCHOOTE FC, LA MADELEINE A.S.E.C, LA MADELEINE MELTING POTES, 
LAMBERSART ORTF, LEERS OS, LILLE AC JUNIA, LILLE AMICALE SPORTIVE, LILLE AS SOLIDAIRE GUINEE,  
LILLE AS SOLIDARITE, LILLE AS VAUBAN ESQUERME, LILLE AS VIEUX, LILLE BOIS BLANCS RC, LILLE 
COKER C., LILLE CROUS FC, LILLE EQUIPE TYPE ACADEMY, LILLE FG BETHUNE AS, LILLE FIVES OS, LILLE 
FUTSAL, LILLE INDEPENDIENTE FUTSAL ASSOCIATION, LILLE LMCU, LILLE METROPOLE FUTSAL, LILLE 
PETIT TERRAIN, LILLE SELECAO, LILLE SPARTAK, LILLE SUD FC, LILLE UC, LINSELLES FUTSAL, LITTORAL 
FOOTLIFE, LOMME FUTSAL, LOMME OSM, LOOS OLIVEAUX AS, LOOS OXYA FC, MARCQ AS, MARCQ 
ATTACK, MARQUETTE B.A.TITUDE, MARQUILLIES US, MERRIS ENT FC, MONS FC, MONS LA 
MONSOISE, MOUCHIN ENT, OOST CAPPEL S, OSTRICOURT JSC, PHALEMPIN US, PONT NIEPPE AS, 
RADINGHEM AS, REXPOEDE AS, ROUBAIX ACADEMIE FC, ROUBAIX AIR INTERNATIONAL FC, ROUBAIX 
ASC, ROUBAIX COVILHA, ROUBAIX OC, ROUBAIX RACING CLUB, ROUBAIX SJBTE, ROUBAIX TG 
PORTUGAIS, ROUBAIX WOLF FUTSAL, SAINT POL S/MER SAO PF, SECLIN FC, STEENE FC, TOURCOING 
A COLBERT, TOURCOING AM F DES PHALEMPINS, TOURCOING ASC RENOUVEAU., TOURCOING 
BOURGOGNE, TOURCOING ESIT, TOURCOING GOAT FUTSAL CLUB, UXEM A.AM.J., WAMBRECHIES 
FC, WATTRELOS FUTSAL, WILLEMS AS, WINNEZEELE AS, YSER BOLLEZEELE US, ZEGEERSCAPPEL 
ACADEMY FUTSAL HDF. 
 
 
1/ OUVERTURE DE L’ASSEMBLEE GENERALE 
 
Accueil par Chakib BACHIRI - Président 
 
Chakib BACHIRI – Président du District des Flandres ouvre l’assemblée générale et accueille 
chaleureusement l’ensemble des clubs à l’occasion du premier rassemblement de la saison à la tête 
du District et fait part de sa joie et de son émotion quant à sa prise de fonction sous la nouvelle 
mandature. 
 
Avant de débuter, il invite l’assemblée à observer une minute de silence pour honorer la mémoire 
des personnes disparues, qui ont œuvré pour le football et qui ont laissé une empreinte dans les 
instances régionales grâce à leur dévouement. 
 
Il rappelle la chance pour le District des Flandres de pouvoir organiser son assemblée générale dans 
un cadre idéal au sein de l’amphithéâtre de l’IET de Hoymille et adresse ses vifs remerciements à 
Monsieur René VERMISSE - Directeur de l’établissement. 
 
Le Président du District des Flandres fait mention du parcours éducatif dispensé par l’IET et de 
l’engagement éducatif exemplaire envers l’avenir de la jeunesse qu’il véhicule. 
 
Chakib BACHIRI rappelle que ce rendez-vous collectif est le symbole d’une collaboration solide qui 
unit l’ensemble de ses acteurs et remercie chaleureusement les anciens Présidents, de la Ligue et 
des Districts : Fernand DUCHAUSSOY, Pauline BLONDEAU, Georges FLOURET pour leur présence ainsi 
que Jean Louis GAMELIN et Claude COQUEMA, excusés. 



 

  
 

 
Il remercie également Cédric BETTREMIEUX Président de la Ligue de Football des Hauts de France, 
ainsi que ses homologues Présidents de Districts : Evelyne BAUDUIN, Franck PORET, Nathalie 
DEPAUW, Pascal TRANQUILLE et Pascal POIDEVIN, qui grâce à leur solidarité, témoignent de la force 
de notre communauté. 

Enfin, il souligne le travail remarquable des bénévoles, salariés, et membres de commissions, sans 
qui ce rassemblement ne serait pas possible.  

Il précise que la saison des compétitions a repris et que cela a nécessité une préparation minutieuse 
de la part des clubs, éducateurs, arbitres, et joueurs. Et indique que tous ont relevé chaque défi avec 
rigueur et engagement malgré les problématiques parfois rencontrées, comme les 
dysfonctionnements informatiques dans les outils d’information et de gestion.  

Chakib BACHIRI fait mention du rôle des commissions régaliennes, garantes de l’organisation, de la 
sécurité et du respect des règlements, qui jouent tout au long de la saison, souvent dans l’ombre, 
un rôle déterminant grâce à leur travail. 

Il évoque les statistiques licences et le nombre de licenciés maintenu à un niveau similaire à celui de 
la saison passée mais qu’il est nécessaire d’anticiper et innover par l’intermédiaire des actions en 
faveur de la proximité avec les clubs. 

Il indique que le Comité de Direction du District, constitué de 19 membres, composera la commission 
des Référents Secteurs pour renforcer cette proximité avec des interlocuteurs dédiés par secteur 
pour apporter des solutions concrètes et un soutien quotidien.  

Il précise que ce projet, promis lors de l’assemblée générale élective du 22 juin 2024, incarne la 
volonté de l’équipe d’épauler les clubs au quotidien. 

Il souligne également la recrudescence de la violence, sur et autour des terrains, qui n’a pas sa place 
dans le football et sur lequel Pascal TRANQUILLE, Président du District de la Somme, intervient avec 
son groupe de travail pour trouver des solutions pérennes. 

Enfin, un autre sujet préoccupant comme l’honorabilité méritant une attention particulière et sur 
laquelle le Président de la Ligue reviendra en fin d’assemblée. 

Chakib BACHIRI évoque enfin la période des élections fédérales prévues le 10 et 11 décembre 2024 
qui détermineront l’avenir de la FFF, de la LFHF et du District.  

Il clôture son discours en expliquant qu’Emilie BALBO – Présidente Déléguée présentera le rapport 
moral de la saison écoulée et excuse Sylvie CORNIL, souffrante à qui il adresse ses vœux de prompt 
rétablissement. 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

  
 

Intervention de Daniel THAMIRY - Maire de Hoymille 
 
Monsieur Daniel THAMIRY - Maire de Hoymille salue l’assemblée qu’il a le plaisir de recevoir au sein 
de sa commune pour la seconde fois. 
 
Il remercie Chakib BACHIRI pour avoir mis en valeur l’excellence éducative dispensée par l’IET et 
explique que les bâtiments de l’institut se verront jouxtés dans les prochains mois d’un terrain de 
football synthétique créé par l’IET, en remplacement du terrain de football en herbe. 
 
Il indique que les municipalités sont de plus en plus confrontées aux problèmes d’intempéries, ce 
qui entraînera une augmentation du nombre de création de terrains synthétiques pour le bien être 
des joueurs et clubs. 
 
Il souhaite rendre hommage à l’IET qui, par souci d’équité, axe sa politique d’enseignement sur le 
bien être sportif en collaboration avec le travail réalisé par les communes et celui des associations 
et fédérations sportives.  
 
Enfin, Daniel THAMIRY explique la similitude entre les structures administratives et les fédérations, 
qui, sans le travail des bénévoles, ne pourraient fonctionner et remercie l’ensemble des dirigeants 
présents ce matin pour leur travail et investissement au quotidien.  
 
 
2/ PRESENTATION ET APPROBATION DU RAPPORT MORAL SAISON 2023-2024 
 
Intervention d’Emilie BALBO – Présidente Déléguée  
 
La Présidente Déléguée salue l’assemblée et rappelle que le rapport moral englobe les actions et 
projets de la saison 2023-2024. 
 
Elle tient tout d’abord à remercier les membres du comité de direction pour leur engagement et leur 
dévouement, ainsi que l'ensemble des membres des commissions, sans lesquels, aucune instance 
ne saurait fonctionner ainsi que les collaborateurs pour leur professionnalisme. 
 
Elle débute son allocution par l’annonce de quelques informations et statistiques au sujet des 
différents projets et actions menées au cours de la saison 2023-2024. 
 
* LICENCES : 
 
Emile BALBO explique que le football amateur au sein du District des Flandres note un nouveau 
record de licenciés atteignant 62 522 licenciés, soit une augmentation de 7 %.  
 
A noter, une progression de 13,7 % depuis 2019, avec 8 000 licenciés supplémentaires, qui constitue 
le résultat d’un travail quotidien acharné.  
 
Sur le plan national, le District des Flandres se positionne au 4ème rang en nombre de licenciés, loin 
derrière l'Alsace, et de manière très réduite avec la Loire-Atlantique et Lyon-Rhône, avec seulement 
800 licenciés d'écart. 
 
Elle note une stabilité au niveau de l’Effectif « herbe » chez les licenciés masculins avec 11 786 
licenciés, et constate une augmentation de 8 % chez les féminines avec 1 122 licenciées. 



 

  
 

 
Concernant le Futsal, elle précise une hausse de 14 % avec 1 415 licenciés masculins et pour les 
féminines, l’augmentation est de 116 % avec 551 licenciées. 
 
* DIRIGEANTS : 
 
La Présidente Déléguée évoque la situation du bénévolat au sein des clubs et instances et le constat 
préoccupant de la crise subie par de nombreuses régions.  
 
Toutefois, elle se veut rassurante de l’implication des membres au sein du District des Flandres qui 
tend à se développer, à savoir : 6 439 dirigeants, représentant une hausse de 9 % avec 918 nouveaux 
dirigeants par rapport à la saison 2022/2023. L’augmentation étant de 10 % chez les dirigeantes 
féminines. 
 
Elle explique que les résultats témoignent de l'engagement fort et constant de nombreux bénévoles, 
et d'une féminisation croissante au sein des clubs et des instances dirigeantes. 
 
* COMPETITIONS : 
 
Concernant les compétitions, elle explique que le District des Flandres invite en début de saison 
(courant juillet) les clubs à Nieppe à assister au tirage au sort des poules Seniors et des 2 premiers 
tours de coupe de France.  
 
Elle indique que 2278 équipes étaient engagées (2132 en 22/23) dans les différentes compétitions 
organisées par le District représentant un peu moins de 1 000 matches par semaine. 
 
Elle enchaîne avec les 14 finales des coupes des Flandres masculines et féminines s’étant déroulées 
à Marcq en Baroeul et précise que les 28 équipes ont proposé un magnifique spectacle pour un 
week-end festif, aidé par une organisation sans faille par de nombreux bénévoles de l’Olympique 
Marcquois. 
 
Concernant le Futsal, la ville de ROUBAIX a accueilli pour la première fois le Final’Four qui a réuni les 
4 équipes finalistes de la coupe Futsal dans la magnifique salle Dupuy de Lome. 

 
* TECHNIQUE : 
 
Emilie BALBO explique que la saison 2023/2024 a été rythmée par de nombreuses actions festives 
et footballistiques, à savoir : 
 
Les Rentrées du Foot qui sont le véritable temps fort fédéral pour le lancement de la saison du 
football Educatif, regroupant 7347 enfants sur 122 sites répartis sur 5 dates sur tout le territoire du 
district. 
 
La finale départementale du Festival U13 Pitch qui s’est déroulée à la Chapelle d’Armentières 
comptant 16 équipes masculines et 8 féminines, regroupant 288 joueurs, 24 arbitres, qualifiant pour 
la finale régionale 2 équipes masculines et 4 féminines et remercie le club de LA CHAPELLE pour le 
bon déroulement et à la réussite de ce tournoi festif et convivial. 
 
Elle note au passage la performance de l’équipe de l’olympique Marcquois qui s’est qualifiée pour la 
finale nationale à Cap Breton et qui a dignement représenté le territoire. 



 

  
 

Les journées nationales des débutants placées sous le thème de l’Olympisme en partenariat avec le 
CDOS qui ont eu lieu à Roubaix et à Gravelines comptant près de 3000 enfants des catégories U6 aux 
U9. 
 
Le Noël des Féminines a, quant à lui, rassemblé 160 fillettes pour 10 équipes U6/U7F et 16 équipes 
U8/U9F avec un nouveau stand coloriage à l’Urban Soccer de Lezennes. 
 
Elle indique que du côté Noël Futsal : 110 enfants ont représenté 12 équipes U6/U7 et 10 équipes 
U8/U9 ont participé à cette matinée à la salle Brossolette de Wattrelos.  
 
Enfin, le Fem’Futsal a participé activement au développement du nombre de licenciées féminines à 
l’occasion d’un tournoi interdistricts.    
 
* DEVELOPPEMENT DES PRATIQUES : 
 
Emile BALBO évoque le tournoi Efoot, activité répondant aux préconisations fédérales qui s’est 
déroulée en ligne avec la phase finale en présentiel au siège du District. 
 
Elle explique qu’un critérium « Foot en marchant » a été proposé tout au long de la saison et qu’il 
s’agit d’une nouvelle pratique mixte et multi générationnelle faisant de plus en plus d’adeptes et 
permettant de conserver une forme de compétition à tout âge. 
 
La nuit du Futnet a également été proposée afin de découvrir cette pratique technique et ludique. 
 
* PLAN DE PERFORMANCE FEDERAL (PPF) : 
 
La Présidente Déléguée précise que 18 formations ont été mises en place au cours de la saison 
réunissant 260 stagiaires et 3 certifications pour 16 stagiaires. A noter, qu’au district, ce sont près de 
70 actions/rassemblements (dont 19 féminins et 10 futsal) qui ont eu lieu pour plus de 1250 joueurs 
et joueuses observés sans oublier les gardiens de but.  
27 Visites des sections sportives ont également été effectuées. 
 
* ARBITRAGE : 
 
Emilie BALBO revient sur les temps forts de l’arbitrage et des deux séminaires (jeunes et seniors) qui 
ont lancé la saison à Hoymille et à Wattignies dans le but de faire un rappel à l’ensemble des arbitres 
officiels des consignes et des règles sans oublier les tests physiques pour s’assurer de leur bonne 
santé.  
 
Au niveau des effectifs arbitrage, elle précise que le District compte 506 Arbitres au 27/05/2024, ce 
sont 113 nouvelles licences arbitre enregistrées soit une progression de + 6,53 %. 
 
Elle note également : 
- 33 Très Jeunes Arbitres (13 à 14 ans)  
- 153 Jeunes Arbitres (15 à 22 ans) 
- 320 Arbitres Seniors  
 
Elle explique ensuite que la commission des Arbitres a mis en place 10 sessions de Formations 
initiales en Arbitrage (soit le double de la saison précédente) et a formé 125 nouveaux arbitres. 



 

  
 

Elle enchaîne avec l’accompagnement des arbitres qui a permis la mise en place de séances 
d’entraînement spécifiques arbitre à Lille Bois Blancs et JA Armentières. 
 
A noter que 3 Formations « Arbitre Club » (anciennement Arbitre Auxiliaire) ont eu lieu à Mons, 
Sailly sur la Lys et Socx. 
 
Emile BALBO indique ensuite qu’une sensibilisation à l’arbitrage auprès des jeunes joueurs a été 
mise en place par le CTD en Arbitrage : 25 clubs visités, 533 licenciés concernés et 12 interventions 
réalisées dans les sections sportives. 
 
Concernant la fidélisation des arbitres, il est à noter que 8 séances FIA « Bilan et Fidélisation » ont 
été organisées ainsi que deux formations des « référents Arbitres ». Elle mentionne que le référent 
doit être le contact privilégié et le responsable de l’arbitrage dans le club, son organisation, 
recrutement, valorisation, intégration et fidélisation de ses arbitres. 

  
Pour clôturer la partie arbitrage, elle évoque qu’une dizaine de fois dans la saison, la commission a 
réuni ses meilleurs jeunes arbitres lors du CAP LIGUE afin de les faire progresser pour atteindre le 
niveau régional avec les meilleures chances de s’y épanouir et de s’affirmer dans leur statut d’arbitre. 
 
* ACCOMPAGNEMENT ET VALORISATION DES CLUBS : 
 
Emilie BALBO aborde le plan de développement porté par le District des Flandres de Football et la 
mise en place d’un nouveau dispositif pour mettre en valeur des Bénévoles de clubs du territoire.  
 
Bien que différents dispositifs existent à l’échelle nationale pour valoriser le bénévolat, le District a 
souhaité mettre à l’honneur et valoriser les bénévoles qui œuvrent dans l’ombre et qui font le foot 
amateur. L’objectif étant de mieux les connaître et partager leurs expériences afin de fidéliser et 
valoriser le bénévolat, véritable pierre angulaire du sport amateur. 
 
Ce dispositif de valorisation bénévoles s’est articulé autour de deux axes principaux : “Bénévole du 
Mois”, un format autour duquel chaque mois, le District met en avant un bénévole du territoire à 
travers un reportage vidéo.  Puis les “Médailles des Flandres”, à destination des bénévoles impliqués 
depuis de nombreuses années au sein des clubs du territoire, viennent alors valoriser la longévité et 
l’engagement des bénévoles.  
 
Elle évoque ensuite la soirée des bénévoles qui a constitué le point d’orgue du plan de valorisation 
et qui s’est traduit par la réalisation de la première soirée des bénévoles organisée le 17 février 2024 
à la Chaufferie à Tourcoing. 
 
Cette dernière a réuni près de 200 personnes avec au programme :  l’héritage, la remise des 
récompenses, la valorisation des bénévoles, la mise en avant des clubs anniversaires et une tombola.  
 
Elle en profite pour remercier les partenaires qui se sont associés à cette action à savoir : la Ligue 
des Hauts de France de Football, DG Buro, TAFF équipements. 
 
Emilie BALBO rappelle ensuite l’action intitulée « Formation aux gestes qui sauvent » mise en place 
par la Ligue des Hauts de France en collaboration avec les Districts et qui a regroupé 42 sessions et 
446 personnes formées sur l’ensemble de son territoire. 
 



 

  
 

Elle précise que 38% des sessions ont eu lieu dans le District des Flandres, que 148 personnes ont 
suivi cette formation et que cette action continue pour la saison 2024/2025. 
  
Elle explique que le district a également formé tous les délégués qui ont suivi une formation 
« gestion des conflits » afin de monter en compétence en cas de besoin lors de leurs missions.  
 
Enfin, elle termine son intervention en expliquant que la saison 2023/2024 a été marquée par la 
réalisation de projets rendus possibles grâce à l’aide du FAFA en matière d’infrastructures ou de 
Transport. 
 
Elle précise que la Fédération Française de Football (FFF) est la seule Fédération qui aide 
financièrement les municipalités et les clubs pour créer des clubs house, des vestiaires, des terrains, 
des mains courantes dans le but d’améliorer les infrastructures existantes, rénover des terrains 
synthétiques, des vestiaires, passer les éclairages en LED en partenariat avec les collectivités locales. 
 
En 2023-2024 : 710.000€ + un reliquat de 179.200€ ont été distribués pour 56 dossiers déposés dans 
toute la Ligue dont 118 600 € pour 9 dossiers des clubs et communes de notre District. 
 
Elle remercie l’assemblée pour son attention. 
 
Mise à l’honneur de Corinne DELPIERRE 
 
Chakib BACHIRI, accompagné par Luc LAFORGE – Trésorier, Cédric BETTREMIEUX – Président de la 
LFHF, Sylvie VAILLENDET – Comptable et Corinne TROLLE – ancienne collaboratrice du District 
accueillent Corinne DELPIERRE – Aide Comptable qui terminera, à l’issue de l’assemblée, sa carrière 
au bout de 30 années de travail au service des clubs. 
 
La collaboratrice retrace sa carrière en quelques mots auprès de l’assemblée. 
 
Chakib BACHIRI, Cédric BETTREMIEUX et Luc LAFORGE mettent à l’honneur Corinne DELPIERRE qui 
est vivement remerciée par l’assemblée pour son travail. 
 
3/ APPROBATION DU PROCES-VERBAL DE L’ASSEMBLEE GENERALE  
 
Intervention de Thierry Hocquaux - Directeur Administratif 
 
Thierry HOCQUAUX intervient pour annoncer le quorum à savoir 152 clubs présents ou représentés 
soit 62% des clubs, représentant 1 794 voix soit 74% des clubs. Le quorum étant atteint, l’assemblée 
peut par conséquent valablement délibérer. 
 
Il rappelle les modalités de votes et procède au vote test puis aux différents votes.   
         
Approuvez-vous le procès-verbal de l’Assemblée Générale du 22 juin 2024 à Santes ? 
 

Réponse Pourcentage Voix 
Oui 94,85% 1657 
Non 5,15% 90 

     



 

  
 

Le procès-verbal de l'Assemblée Générale du 22 juin 2024 à Santes paru sur le site Internet du 
District des Flandres est approuvé à 94,85%. 
         
Approuvez-vous le rapport moral de la saison 2023-2024 ?      
 

Réponse Pourcentage Voix 
Oui 94,60% 1629 
Non 5,40% 93 

   
Le rapport moral 2023-2024 est approuvé à 94,60%. 
       
 
4/ PRESENTATION DU BILAN 2023-2024 ET COMPTE DE RESULTAT 2023/2024 PUBLIES SUR LE 
SITE DU DISTRICT 
 
Intervention de Valérie RICOUARD – expert-comptable 
 
Présentation du compte de résultat : 
 
Valérie RICOUARD – Expert-Comptable expose dans un premier temps une synthèse des 
éléments significatifs de l’exercice comptable 23/24 affichant un total de ressources s’élevant à 
1 543 148€ affichant un total de dépenses de 1 567 393€ soit une insuffisance de ressources de 
24 245€. 
 
Ce dernier ayant diminué par rapport à la saison précédente (- 39 000€) et devrait atteindre un 
équilibre la saison prochaine. 
 
Elle rappelle que le District compte 12 collaborateurs œuvrant aux côtés des élus et bénévoles 
et mentionne la valorisation de cinq d’entre eux au cours de la saison, accompagnant le District 
au niveau administratif et comptable de manière régulière. 
 
Elle évoque ensuite différents points impactant de l’exercice, à savoir : 
− L’agrément de 108 aux services civiques soit 35 services civiques de plus que la saison 

précédente, 
− Une hausse significative du nombre de licenciés, 
− Un travail réalisé par le comité de direction sur le barème financier. 
 
Elle décompense l’exercice auprès de l’assemblée : 
 

RESSOURCES 1 543 148 €  
Subventions – contributions financières 678 325 € 44% 
Amendes 290 226 €  19% 
Remboursement frais arbitrage, observateurs 314 911 € 20% 
Recettes en atténuation et autres produits 50 499 €  3% 
Ressources propres 209 187 € 14% 
Bénévoles (correspondant à l’emploi de 5 salariés 
2800 heures valorisés à 41 000€) 

  

 



 

  
 

 
DEPENSES 1 567 393 €  
Charges de personnel (dont 99 484€ pour les services 
civiques au lieu de 46% en N-1) 

701 046 € 44 % 

Frais de mise à disposition du personnel 43 433 € 3 % 
Frais de déplacement arbitrage / observateurs 317 119 € 20 % 
Autres charges 21 836 € 1 % 
Amortissement des investissements 54 625 € 3 % 
Frais de fonctionnement, actions, manifestations 232 384€ 15 % 
Frais fixes de structures 196 950 € 13% 

 
Présentation du patrimoine au 30/06/2024 : 
 
Valérie RICOUARD détaille le patrimoine du District composant le bilan actif et passif au 30 juin 
2024 soit un total de 882 315€ de fonds propres. 
 
5/ LECTURE DU RAPPORT DU COMMISSAIRE AUX COMPTES 
 
Intervention de Olivier Dubois – commissaires aux comptes du cabinet DGD commissariat et 
associés 
 
Avant tout, Olivier DUBOIS remercie l’Assemblée d’avoir accordé sa confiance au Cabinet DGD 
commissariat et associés et explique qu’un audit sur la saison 2023-2024 a été effectué sur les 
comptes de l’association, et qu’il va donc relater la synthèse de cet audit à l’Assemblée. 
 
Opinion 
Que cet audit relatif à l’exercice clos au 30 juin 2024 a été confié au cabinet DGD commissariat 
et associés à la suite des comptes arrêtés par le comité de direction du District des Flandres du 
29/10/2024. 
 
Il certifie que les comptes annuels sont, au regard des règles et principes comptables français, 
réguliers et sincères et donnent une image fidèle du résultat des opérations de l’exercice écoulé 
ainsi que la situation financière et du patrimoine de l’association du District à la fin de cet 
exercice. 
 
Fondement de l’Opinion  
Il précise qu’ils ont effectué l’audit selon les normes d’exercice professionnel applicables en 
France, et qu’ils estiment que les éléments qu’ils ont collectés sont suffisants et appropriés pour 
fonder leur opinion. 
 
Indépendance 
Qu’ils ont réalisé leur mission d’audit dans le respect des règles d’indépendance qui leur sont 
applicables, sur la période du 1er juillet 2023 à la date d’émission de leur rapport, et qu’ils n’ont 
notamment pas fourni de services interdits par le code de déontologie de la profession de 
commissaire aux comptes. 
 
 
 
 



 

  
 

Justification des appréciations 
Qu’en application des dispositions des articles L 821-53 et R 821-180 du code de commerce 
relatives à la justification des appréciations, il nous informe que les appréciations les plus 
importantes auxquelles ils ont procédé, selon leur jugement professionnel, ont porté sur le 
caractère approprié des principes comptables appliqués et sur le caractère raisonnable des 
estimations significatives retenues et sur la présentation d'ensemble des comptes, notamment 
pour ce qui concerne : 
- le dénouement des opérations inscrites en compte à la clôture, 
- la réalité et l'exhaustivité des subventions et contributions financières reçues par 

l’Association et examen de la césure d'exercice 
- les variations significatives constatées dans les comptes. 
 
Les appréciations ainsi portées s'inscrivent dans le contexte de l'audit des comptes annuels pris 
dans leur ensemble et de la formation de leur opinion exprimée ci-avant. Ils n’expriment pas 
d'opinion sur des éléments de ces comptes annuels pris isolément. 
 
Vérification des documents adressés aux adhérents  
Qu’ils ont également procédé, conformément aux normes d'exercice professionnel applicables 
en France, aux vérifications spécifiques prévues par la loi. 
 
Ils n'ont pas d'observation à formuler sur la sincérité et la concordance avec les comptes annuels 
des informations données dans les documents établis par le Comité de Direction et dans les 
documents portés à la connaissance des adhérents sur la situation financière et les comptes 
annuels. 
 
Ils nous informent qu'il n’a a été donné avis d'aucune convention passée au cours de l’exercice 
écoulé à soumettre à l'approbation de l’organe délibérant en application des dispositions de 
l’article L. 612-5 du code de commerce. 
 
Il remercie ensuite l’Assemblée pour leur écoute et attention. 
 
 
6/ APPROBATION DU BILAN ET COMPTE DE RESULTAT ARRETES AU 30 JUIN 2024 ET 
AFFECTATION DU RESULTAT. 
 
Intervention de Thierry Hocquaux - Directeur Administratif 
 
Thierry Hocquaux procède aux différents votes.   
        
Approuvez-vous les comptes annuels de l’exercice clos au 30 juin 2024 ?  
 

Réponse Pourcentage Voix 
Oui 91,44% 1581 
Non 8,56% 148 

       
Les comptes annuels de l’exercice clos au 30 juin 2024 sont approuvés à 91,44%. 
 
   
  



 

  
 

Approuvez-vous les rapports du Commissaire aux comptes : rapport sur les comptes annuels et 
rapport spécial sur les comptes clos au 30 juin 2024 ?  
 

Réponse Pourcentage Voix 
Oui 92,04% 1596 
Non 7,96% 138 

           
Les rapports du Commissaire aux comptes : rapport sur les comptes annuels et rapport spécial sur 
les comptes clos au 30 juin 2024 sont approuvés à 92,04%. 
     
Approuvez-vous l’affectation en report à nouveau du déficit de ressources de 24 245 € ?  
 

Réponse Pourcentage Voix 
Oui 90,77% 1563 
Non 9,23% 159 

         
L’affectation en report à nouveau du déficit de ressources de 24 245 € est approuvée à 90,77%. 
 
 
7/ PRESENTATION DU BUDGET PREVISIONNEL SAISON 2024-2025 ET VOTE.  
 
Intervention de Luc LAFORGE - Trésorier 
 
Luc LAFORGE – Trésorier présente l’activité financière du District des Flandres pour l’exercice clos 
au 30 juin 2024 et explique que les documents ont été publiés sur le site du District le 07 novembre 
2024. Ces derniers ont été présentés précédemment lors de l’intervention de Valérie RICOUARD et 
Olivier DUBOIS, à savoir : 
- le compte de résultat de l’exercice clos au 30 juin 2024, 
- le bilan arrêté à la même date,  
- Le rapport du CAC  
 
Le Trésorier enchaîne avec la présentation du budget prévisionnel pour la saison 2024/2025 et 
rappelle qu’une présentation avait faite au préalable lors de l’Assemblée Générale du 22/06/2024 
à SANTES. 
 
Il rappelle les axes budgétaires annoncés comme tels : 
- Aucune révision du barème financier pour les saisons 2024 à 2028, 
- Augmentation de la dotation régionale et revalorisation des contrats d’objectifs et aides 

fédérales, 
- Renouvellement de l’agrément services civiques pour trois (2024/2027), 
- Aides à la structuration des clubs (soutien à l’élaboration des projets clubs, des bilans financiers 

aux demandes de subventions (mairies, ANS, FDVA, etc.…) et à la gestion financière quotidienne 
des clubs. 

 
Luc LAFORGE explique également qu’en adéquation avec les démarches RSO, le livret couleurs n’a 
pas été imprimé cette année mais est disponible via le QR code qui peut être scanné pour le 
télécharger. 
 
 



 

  
 

 
Il remercie l’ensemble des salariés du district et en particulier Sylvie - comptable et Corinne son 
adjointe pour leurs rigueurs et leurs précisions avec qui il travaille en parfaite collaboration et 
transparence pour assurer la lourde tâche des suivis de mouvements financiers du District (70 000 
par saison), les échéances et contacts avec l’ensemble des clubs tout au long de la saison. 
 
Il détaille plus précisément les chiffres associés aux charges et produits (1 620 000€). 
 
Enfin, il remercie les différents contributeurs au financement du District, à savoir : 
- Les présidents et représentants des clubs, 
- Les partenaires instances et institutions : la FFF, la LFHF, la Région Hauts de France, l’Agence 

Nationale du Sport, la Direction Régionale Jeunesse Sport, la DASEN,  
- Les partenaires et mécènes privés (TAFF EQUIPEMENT / DG BURO). 
 
Il remercie l’assemblée pour son attention et souhaite à toutes et à tous une belle saison sportive. 
 
Intervention de Thierry HOCQUAUX - Directeur Administratif 
 
Thierry Hocquaux procède aux différents votes.   
        
Approuvez-vous le Budget prévisionnel pour la saison 2024-2025 ?  
     

Réponse Pourcentage Voix 
Oui 94,87% 1666 
Non 5,13% 90 

 
Le Budget prévisionnel pour la saison 2024-2025 est approuvé à 94,87 %. 
 
 
8/ PRESENTATION DU PROJET D’ACCOMPAGNEMENT DES CLUBS 
 
Thierry HOCQUAUX prend la parole pour présenter le projet d’accompagnement des clubs auprès 
l’assemblée et précise qu’il s’agit d’un axe fort et plus précisément d’un nouveau projet prioritaire 
de la Fédération Française de Football qui va s’appuyer sur ses ligues régionales à qui elle délèguera 
le développement opérationnel dans les territoires respectifs. 
 
Avant de débuter, il remercie Camille LEMAIRE et Anne Sophie LAURENT pour leur aide précieuse 
apportée à la création et rédaction de cette partie qui va être présentée en rappelant que le but est 
d’aider au mieux les clubs en fonction des besoins. 
 
Il évoque l’opération « Structure ton club » lancé lors du précédent mandat, qui était un aperçu de 
cet accompagnement.  
 
Il dresse dans un premier temps un constat reposant sur les 250 clubs que compte le District. Il 
explique que ces derniers présentent tous une structure différente par leur taille, leur projet, leur 
localité, le fonctionnement de leur comité directeur, et leurs besoins plus ou moins urgents. 
Qu’il en est de même pour le profil des bénévoles qui les font vivre et qui disposent d’appétences 
plus ou moins variées dans des domaines bien définis. 
 



 

  
 

Ainsi, chaque club doit être maître de son propre projet et le but est de mettre à leurs côtés les 
interlocuteurs adéquats disposant des compétences requises pour répondre aux problématiques de 
chacun.  
 
Thierry HOCQUAUX évoque ensuite l’objectif de la mise en place d’un accompagnement au plus 
proche des clubs car les instances fédérales et régionales sont conscientes des besoins. Ainsi, la 
création d’une véritable synergie entre ces dernières permettra d’optimiser les chances de réussir 
l’accompagnement, avec en parallèle, la mise en place d’un groupe de travail, le but étant également 
de collaborer étroitement avec la LFHF et la FFF pour un appui logistique et opérationnel. 
 
Cette alchimie entre les trois piliers incontournables « mairies / clubs / instances » constituera un 
socle solide du projet club qui est avant tout une ligne directrice définissant à la fois les orientations 
politiques et sportives du club, les objectifs généraux, les axes d'amélioration et les actions à mener 
pour répondre aux besoins actuels et futurs. 
 
Thierry HOCQUAUX insiste sur l’importance d’un accompagnement structuré qui facilitera le 
quotidien des clubs mais également celui des instances et les mairies. 
 
Il rappelle que les commissions prioritaires ont été mises en place dès le début de saison mais que 
la composition définitive de ces dernières ne sera terminée qu'à la fin de l'année. Il précise que le 
nouveau mandat a engendré de nombreux changements afin de juger avec un regard neuf sans 
perdre en compétences et que certains « anciens membres » qui n’auraient pas été renouvelés 
proposeront peut-être leurs compétences au service de ce nouveau projet prioritaire de la FFF. 
 
Les étapes de la mise en place du projet reposeront dans un premier temps sur un temps d’échange 
qui permettra d’établir un diagnostic des besoins et attentes des clubs. Ainsi, les difficultés seront 
listées à partir desquelles découleront les thématiques des formations à mettre en place. 
 
La Ligue et le District reviendront dans le courant du premier trimestre 2025 pour la mise en place 
du projet et bien que l’enjeu soit de taille, Thierry HOCQUAUX rappelle l’importance pour les 
instances de déployer l’énergie et les moyens nécessaires pour la concrétisation de cet 
accompagnement. 
 
 
9/ INFORMATIONS DU DISTRICT 
 
Intervention de Chakib BACHIRI - Président du District 
 
Le Président du District reprend la parole afin de communiquer quelques informations à l’attention 
des clubs. 
 
Il rappelle les modalités de contacts concernant l’astreinte assurée chaque week-end en cas de 
problèmes rencontrés sur les terrains. Il précise également que des affiches ont été distribuées 
concernant des règles du jeu et l’importance du respect du protocole de contrôle des licences. 
 
 
Chakib BACHIRI revient également sur l’opération « Buts en Rose » que le District a mis en place en 
soutien à Octobre Rose. 
 



 

  
 

Il explique que lors des compétitions organisées par le District le week-end du 19 et 20 octobre 2024, 
ce dernier a reversé 1€ par but marqué (Seniors D1 à D5, U13 et U11 féminines) à l’association « Mes 
amis, mes amours » qui soutient les femmes ayant été touchées par un cancer du sein. 
 
Il invite Mme Jo GUILMAIN Présidente de l’association « Mes amis, mes amours » à le rejoindre. 
Cette dernière remercie vivement le District pour sa démarche. Elle retrace son parcours, 
l’importance du sport dans la prévention de la maladie et post traitement puis l’objectif de son 
association pour venir en aide aux femmes. 
 
Chakib BACHIRI remet officiellement la participation financière du District d’un montant de 1 000€ 
à Mme Jo GUILMAIN. 
 
 
Intervention de Cédric BETTREMIEUX - Président de la LFHF et Membre du BELFA (Bureau Exécutif 
de la Ligue du Football Amateur) 
 
Cédric BETTREMIEUX salue l’assemblée et félicite Chakib BACHIRI, les membres du comité de 
direction ainsi que les personnes ayant participé à la mise en place de cette première assemblée 
générale qui reste un moment fort de la vie des clubs. 
 
Il adresse également ses remerciements auprès des clubs pour avoir renouveler leur confiance 
envers son équipe et le Conseil de Ligue qui ont été réélus le 28 septembre dernier à Saint Laurent 
Blangy. 
 
Il explique qu’à cette occasion de l’assemblée générale de la Ligue, le bilan de la mandature a été 
republié et a su mettre en avant un point très important portant sur le redressement financier des 
comptes de la LFHF. 
 
Il remercie encore Gérard PIQUE, le comité de gestion et l’ensemble des Présidents de Districts qui 
ont su durant 4 années réaliser un travail minutieux pour atteindre cet objectif dont le résultat final 
a eu un impact considérable sur les Districts et les clubs. 
 
Le Président de la Ligue revient sur les faits d’incivilités qui peuvent survenir dans les clubs et que 
les instances ne minimisent pas. Il explique qu’aujourd’hui, la violence sur les terrains est 
sanctionnée mais qu’une autre forme de violence se manifeste autour des terrains et est 
malheureusement de plus en plus fréquente. 
 
Il regrette que ce fléau autour des terrains utilise le football comme vecteur de violence engendrant 
beaucoup de craintes pour les personnes qui le subissent. Il précise la nécessité de travailler par 
anticipation et en collaboration avec les services de l’Etat, de Gendarmerie et de Police en lien avec 
la FFF, la Ligue et les Districts. 
 
Il invite les clubs à faire remonter leurs idées auprès de Pascal Tranquille – Président du District de 
la Somme en charge du groupe de travail pour lutter contre les civilités.  
 
 
Il rappelle également l’importance de licencier chaque personne présente au sein des clubs, en 
contact ou non avec les enfants, afin d’éviter tout problème d’incivilité et permettre le contrôle 
d’honorabilité si nécessaire. Enfin, il fait état des 50 dossiers sur la saison dernière qui 



 

  
 

malheureusement ont été soulevés et qui restent un constat accablant qui touche une catégorie 
d’âge très étendue. 
 
Cédric BETTREMIEUX évoque ensuite les élections fédérales et la possibilité pour les clubs de voter 
pour la première fois. Leurs votes participeront à hauteur de 33% du nombre de voix. 
 
Il rappelle que cette nouveauté peut engendrer des interrogations mais que la symbiose entre les 
clubs professionnels et les clubs amateurs permet aux entités d’être complémentaires pour 
constituer un seul et unique football. 
 
Le Président de la Ligue évoque également les instances fédérales considérées souvent comme 
inaccessibles mais qui rassemblent pourtant toutes les familles du football. Il explique que les 
commissions fédérales sont composées à 95% de personnes issues du monde amateur. 
 
Il précise en parallèle que leur fonctionnement est identique au fonctionnement que l’on peut 
connaître dans la Ligue ou dans les District et qu’elles sont constituées également de dirigeant(e)s 
de clubs, de Ligues ou de Districts. 
 
Cédric BETTREMIEUX remémore à l’assemblée que tous les dirigeants sont animés par une passion 
commune, avec cette volonté de transmettre aux jeunes générations les valeurs du football. 
 
Il invite ainsi les clubs à faire des propositions régulières qui seront remontées aux instances 
fédérales puisque chaque territoire se distingue par ses propres caractéristiques et besoins.  
 
Il explique également le choix de la Ligue de s’être engagée sur la liste de Philippe DIALLO en 
concertation avec ses Districts et détaille la composition de cette dernière. A savoir que sur les 26 
personnes composant la liste, 16 personnes sont issues du monde amateur et sont soit présidents 
districts, de Ligues ou dirigeant(e)s de clubs de Districts, Ligues ou de clubs nationaux. 
 
Cédric BETTREMIEUX indique que le programme proposé est en adéquation avec la vision du football 
que notre territoire connaissait déjà et que ce dernier visera à étendre cette politique au niveau 
national y compris sur le territoire d’outre-mer.  
 
Il revient sur le projet axé sur l’accompagnement des clubs qui a été présenté précédemment et qui 
fait partie des orientations fédérales en expliquant que ce dernier centralisera des besoins et 
moyens humains et matériel à mettre en place pour accompagner les clubs au plus proche. Il précise 
cependant que ce déploiement dépendra du projet fédéral qui sera voté les 10 et 11 décembre 2024. 
 
Il développe également les axes financiers qui pourront être valorisés auprès des clubs compte tenu 
des aides régionales qui tendent à être malheureusement diminuées. 
 
Ce dispositif passera également par la mutualisation des moyens à travers le territoire afin de 
bénéficier d’un meilleur accompagnement pour gagner en temps et soulager le travail des 
bénévoles. 
 
 
Cédric BETTREMIEUX évoque différents axes qui seront mis en place avec, entre autres, la création 
d’une commission du jeu qui permettra de revoir en profondeur différents sujets dont les calendriers 
et les compétitions, ou qui pourra renforcer le sujet de la santé chez les joueurs et les jeunes en 



 

  
 

collaboration avec des conseils prodigués par la commission médicale. 
 
Il précise que le football d’aujourd’hui doit s’adapter au foot de demain avec notamment l’évolution 
des générations en composant avec leurs souhaits. 
 
Il rappelle enfin que les clubs doivent vérifier leurs coordonnées sur Footclubs afin de pouvoir 
procéder aux votes, notamment au niveau de l’adresse électronique qui doit être personnelle. 
 
Le Président de la Ligue remercie l’assemblée pour son attention et son soutien dans le projet 
d’accompagnement et structuration des clubs. 
 
 
10/ TOMBOLA 
 
Chakib BACHIRI et Cédric BETTREMIEUX procèdent au tirage au sort de la tombola accompagnés de 
Daniel GAJNY gérant de DG Buro et partenaire du District.  
 
 
11/ CLOTURE DE L’ASSEMBLEE GENERALE 
 
Le Président du District remercie vivement l’ensemble des dirigeants et différents acteurs présents 
ce matin et souhaite à tous les clubs une bonne continuation pour la saison 2024/2025. 
 
 
 
 Emilie BALBO  Chakib BACHIRI 
 Présidente Déléguée du District Président du District  
 
 
 
 
 
 
 


